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5% на свет
В середине XIX века появился пер-
вый электрический источник све-
та — всем известная лампа накали-
вания. Принцип ее действия прост: 
нить накала, через которую прохо-
дит электрический ток, нагревается 
до температуры, настолько высокой, 
что начинает светиться. Эта простота 
и относительная дешевизна прибора 
позволили поставить его производс-
тво на поток. И сначала мало кто заду-
мывался о том, что 95% энергии, кото-
рую потребляет лампа накаливания, 
идет вовсе не на свет, а на нагрев.

В 30-е годы ХХ века, перед Второй 
мировой войной, появляется новый 
класс источников света — разряд-
ные, в том числе одна из их разновид-
ностей — люминесцентные. Такая 
лампа заполнена смесью газов и со-
держит ртуть. Сначала разряд тока в 
газовой среде приводит к появлению 
УФ-излучения, а затем оно преобразу-
ется в видимый свет благодаря люми-
нофору — веществу, нанесенному на 
внутреннюю поверхность лампы.

«По сравнению с лампами нака-
ливания их энергоэффективность 
была выше примерно в пять раз»,— 
говорит Сергей Сизый, ведущий 
светодизайнер отдела разработки 
светотехнических решений компа-
нии Philips. Эти лампы, будучи усо-
вершенствованными в 1970-е го-
ды (увеличились светоотдача и ин-
декс цветопередачи, появился ком-
пактный вариант лампы), получи-
ли широкое распространение в бы-
ту и потребляли гораздо меньше 
энергии, чем их предшественники. 
Именно поэтому компактные люми-
несцентные лампы стали называть 
энергосберегающими.

Но при всех своих достоинствах 
они не были лишены и недостатков, 
причем весьма серьезных. Во-пер-
вых, содержат ртуть, что небезопас-
но и при их эксплуатации, и при ути-
лизации. Во-вторых, при включении 
не сразу разгораются.

И вот наконец в 1960-е годы про-
шлого века американец Ник Холонь-
як впервые сконструировал свето-
диоды, которые стали новым, треть-

им классом источников света. Нема-
лую роль в этом сыграли исследова-
ния, проведенные в 20-х годах ХХ ве-
ка советским ученым О. В. Лосевым. 
Кстати, до 1970-х годов американс-
кие ученые так и называли светоди-
оды — losevlight.

По сути, светодиод — это полу-
проводниковый прибор, создаю-
щий оптическое излучение при про-
пускании через него электрическо-
го тока. «Первые светодиоды исполь-
зовались только для индикации из-
за своей малой мощности и низкой 
энергоэффективности. Они подхо-
дили для использования разве что в 
электронных часах»,— рассказывает 
господин Сизый.

Первый скачок в развитии свето-
диодной технологии произошел в 
начале 1990-х, когда благодаря изоб-
ретению японскими учеными сине-
го светодиода появилась первая воз-
можность получить источники бело-
го света. А сегодня говорят уже не о 
том, что светодиоды — это техноло-
гия будущего, а о том, что это техно-
логия настоящего. Например, в та-
ких сферах, как театральное и архи-
тектурное освещение, светодиоды 
уже вытеснили традиционные ис-
точники света. А в освещении офи-
сов, магазинов и наших домов это 
произойдет в ближайшее время, 
считают в Philips.

Основное преимущество светоди-
одных ламп перед осветительными 
приборами других типов — продол-
жительность службы. Лампа накали-
вания служит до 1 тыс. часов, а затем 
перегорает; люминесцентная лампа 
живет около 15 тыс. часов, после чего 
тоже перестает работать. А светодио-
ды служат от 50 тыс. до 70 тыс. часов 
и после окончания этого срока про-
должают работать — правда, света да-
ют уже на 30% меньше, чем в актив-
ном периоде. Кроме того, светодио-
ды обладают рядом других преиму-
ществ. Среди них — высокая светоот-
дача, компактность, легкая управляе-
мость, отсутствие ультрафиолетового 
и инфракрасного излучения.

В неверном свете фонаря
Свет городских фонарей долгое вре-
мя был рыжим, поскольку в них ис-

пользовались натриевые светильни-
ки, которые искажали цвета до неуз-
наваемости. Конечно, ни один искус-
ственный источник света не срав-
нится с солнечным светом, при ко-
тором человек различает цвета иде-
ально. Но если сравнить по этому па-
раметру натриевые и светодиодные 
светильники, то индекс цветопере-
дачи первых — от 20% до 40%, а вто-
рых — 80–90%.

Переход на белое освещение 
улиц начался в Европе в последние 
два десятилетия. «В России этот про-
цесс немного задержался»,— гово-
рит Сергей Сизый. Но благодаря све-
тодиодным технологиям теперь ме-
няется облик и наших улиц.

Однако световая концепция го-
рода предусматривает не только за-
мену уличных фонарей — в ней так-
же идет речь об архитектурном осве-
щении, которого в городских планах 
раньше просто не было. Да, освеща-
лись отдельные дома, но исключи-
тельно по желанию их владельцев. 
Кстати, именно поэтому часто начи-
налась гонка за яркостью, когда собс-
твенники соседних зданий наращи-
вали мощность световых приборов, 
чтобы выделяться на фоне конкурен-
тов, и ничуть не заботились о том, как 
все это выглядит при взгляде на осве-
щение улицы в целом. А ведь осве-
щение фасадов — это неотъемлемая 
часть градостроительной политики 
и, безусловно, должно согласовывать-
ся с Генпланом развития города.

Московская световая концепция 
была принята еще в 2008 году, но из-
за известных экономических собы-
тий реализация ее началась только в 
мае 2011 года.

«Москву разделили на зоны, и 
постепенно, одну за другой их пере-
освещают»,— рассказывает Сергей 
Богданов, менеджер по развитию 
бизнеса в сегменте архитектурного 
освещения Philips. «Наша компания 
участвовала в тендерах, и мы выиг-
рали Тверскую, проспект Мира и Но-
вый Арбат».

Тверская уже готова, а еще в этом 
году осветят по-новому 275 зданий 
по Садовому кольцу. Если успеют и 
если хватит денег — в планах пере-
освещение всей Ленинградки. На 

2014 год запланированы такие объ-
екты, как ансамбль Кремля и Буль-
варное кольцо.

Дом как книга и телевизор
Современное оборудование позво-
ляет реализовать много разных ре-
жимов архитектурного освещения 
— а не так, как раньше, когда мак-
симум возможностей состоял в том, 
чтобы менять цвета стекол на свето-
фильтре прожектора, отчего здание 
становилось то красным, то синим, 
то зеленым. Отличительная особен-
ность светодиодной технологии в 
том, что между этими режимами лег-
ко переключаться. Например, все уп-
равление освещением парка имени 
Горького заведено на iPhone и с его 
помощью руководство может быст-
ро менять и уровень освещенности, 
и световой сценарий в целом. «На-
пример, в праздничные дни включа-
ется яркая подсветка всех цветов ра-
дуги, а в обычные дни уместны мяг-
кие оттенки белого»,— отмечает ди-
ректор парка Ольга Захарова.

В Philips говорят, что новые тех-
нологии администрация городов 
встречает с пониманием и даже во-
одушевлением, ведь средства выде-
ляются не на эксперименты, а на га-
рантированную экономию. «Теперь 
не надо каждый год выделять допол-
нительное финансирование на вы-

зов специалистов, которые меняют 
перегоревшие лампы»,— говорит 
Сергей Богданов.

Но даже экономия не всегда глав-
ный козырь для городского руко-
водства. Часто при реализации про-
екта переосвещения идут по пути 
улучшения уровня освещенности, 
а не снижения затрат. Например, 
Алексей Мокеев, заместитель дирек-
тора муниципального казенного уч-
реждения «Управление городскими 
сетями наружного освещения и ин-
женерной защиты Нижнего Новго-
рода», рассказывает, что в 2010 году в 
городском парке «Черный пруд» бы-
ло установлено 40 торшерных свето-
диодных светильников вместо тех 
19, которые освещали сквер до это-
го. «В результате используемая мощ-
ность, а значит, и затраты не снизи-
лись»,— отмечает господин Моке-
ев. Зато за три года проблем с обору-
дованием не возникало, поэтому в 
Нижнем продолжили устанавливать 
светодиодное освещение.

Контрактная система
Но если бы не активная деятель-
ность коммерческих структур, про-
цесс переосвещения городов не по-
шел бы так быстро, как это происхо-
дит сейчас. Именно компании, по-
желавшие заработать на новых тех-
нологиях, предложили муници-
пальным властям заключать энерго-
сервисные контракты.

Суть их в следующем. Компания за 
свой счет устанавливает, например, 

в городском районе новое световое 
оборудование и в течение всего сро-
ка действия контракта (иногда их за-
ключают на пять лет, иногда — на де-
сять) получает от городской админис-
трации плату за электричество в том 
же размере, что и раньше. Посколь-
ку светодиодные технологии позво-
ляют получать реальную экономию, 
компания все это время остается в 
прибыли. Местная власть тоже ниче-
го не теряет, ведь плата за электричес-
тво осталась прежней, а новое обору-
дование не стоило городу ни копей-
ки. Когда контракт заканчивается, 
оно остается в собственности города, 
а затраты на энергоресурсы резко па-
дают. Выгодно всем.

В рамках дискуссии «Города как 
двигатели глобального роста» на 
ПМЭФ-2013 Арьян де Йонсте, глава 
Philips в России и СНГ, отметил: «По 
оценкам компании, полный пере-
ход на светодиоды поможет сберечь 
около €130 млрд — колоссальная 
цифра, сопоставимая с выработкой 
640 электростанций среднего раз-
мера. Недавний пилотный проект в 
12 крупнейших городах мира пока-
зал, что светодиоды дают экономию 
в 50–70% и достигают до 80% в связке 
с умным управлением светом. Свето-
диодная революция набирает оборо-
ты: 10% всего уличного освещения, 
устанавливаемого сегодня в мире, 
является светодиодным, и ожидает-
ся, что эта цифра вырастет до 80% к 
2020 году».

Марта Савенко

— реальный сектор —

На Петербургском международ-
ном экономическом форуме ком-
пания Mercedes-Benz представи-
ла новый автомобиль S-класса. 
В настоящее время этот круп-
нейший мировой автопроизво-
дитель переносит часть своих 
производственных мощностей 
в Россию, что предполагает но-
вый уровень взаимоотношений 
с властями. О том, как развива-
ется российское подразделе-
ние компании, рассказывает ген-
директор «Мерседес-Бенц РУС» 
ЯН К. МАДЕЯ.

— Довольны ли вы итогами рабо-
ты компании за последнее время?
— Да, с начала года наша команда 
«Мерседес-Бенц РУС» проделала от-
личную работу. Мы возглавили лег-
ковой премиальный сегмент в Рос-
сии, мы начали сборку нашего ма-
лотоннажника Sprinter на мощнос-
тях ГАЗа в Нижнем Новгороде, у нас 
масса других достижений. Но я бы 
слукавил, если бы сказал, что у нас 
все развивается совершенно глад-
ко. Нам нужно продолжать активно 
работать над улучшением обслужи-
вания клиентов нашей марки, нам 
нужно более активно продвигать ав-
томобили AMG.
— Недавно представитель вашей 
компании заявлял, что Mercedes-
Benz за счет сборки на ГАЗе рассчи-
тывает увеличить продажи мало-
тоннажных пассажирских и грузо-
вых автомобилей в шесть раз — до 
20–25 тыс. машин в год. Насколько 
в связи с этим сборка в России яв-
ляется для вас приоритетным на-
правлением?
— Ни в одной стране нет такого дина-
мичного рынка малотоннажных ав-
томобилей. И Россия является осо-
бым приоритетом для Mercedes-Benz 
в рамках глобальной стратегии кон-
церна DaimlerAG — Vans go global. 
Благодаря партнерству с ГАЗом для 
нас открылся путь на российский 
рынок с локальным производством. 
Это автомобиль для бизнеса, кото-
рый не должен простаивать. Поэтому 
мы открываем в России до конца го-
да 16 малотоннажных дилеров и око-
ло двух десятков — в течение следую-
щих двух лет.

— Как вы оцените условия, кото-
рые вам предоставляют в рамках 
режима сборки?
— Начну с того, что ГАЗ — основной 
производитель малотоннажной тех-
ники в России. В нашем распоряже-
нии именно столько производствен-
ных площадей, сколько нам нужно 
для сборки — нам не нужно платить 
за лишнее. Во-вторых, эффективная 
логистика, поскольку город располо-
жен в 440 км от Москвы. В этом регио-
не привлекательная стоимость рабо-
чей силы. Надо сказать, что ГАЗ сам 
частично формирует рынок сбыта со-
бираемой нами техники. Здесь также 
в наличии целый парк генеральных 
подрядчиков с большим опытом кон-
версии автомобилей под конкрет-
ные бизнес-задачи.
— Как складываются ваши отно-
шения с властными структурами?
— Мы плотно работаем с государс-
твенными структурами, участвуем 
в деятельности различных рабочих 
групп, например относительно вве-
дения ГЛОНАСС, обсуждаем в торго-
вой палате возможности изменения 
утилизационного сбора на автомо-
били. Петербургский международ-
ный экономический форум — отлич-
ная платформа для обсуждения таких 
вопросов. Не стоит забывать и о том, 
что российские государственные 
структуры являются одними из клю-
чевых клиентов нашей компании.
— Как вы оцениваете уровень го-
сударственной поддержки авто-
мобильной промышленности в 
России?
— Российское государство основное 
внимание уделяет привлечению ин-
вестиций и стимулированию локаль-

ного производства. По моему мне-
нию, компании-импортеры активно 
инвестируют в Россию со своей сто-
роны, передают ноу-хау и создают ра-
бочие места. Они являются активны-
ми и полноправными субъектами 
экономической деятельности. Но в 
настоящее время государство оказы-
вает поддержку только местным про-
изводителям. От государства мы ожи-
даем прежде всего законодательной 
стабильности — это совершенно не-
обходимо для долгосрочного плани-
рования и трезвого анализа инвести-
ционных возможностей.
— Повлияло ли на ваш бизнес в 
России вступление страны в ВТО?
— С вступлением в ВТО появляется 
четкий график снижения пошлин. 
Для нас, как для компании-импор-
тера, главным образом это позитив-
ный шаг. Но эти позитивные следс-
твия были нивелированы введени-
ем утилизационного сбора. В любом 
случае ВТО создает хорошую почву 
для инвестиционной активности, 
создает стабильность, о которой мы 
говорили.
— Mercedes-Benz в 2012 году ус-
тановил новый рекорд продаж в 
России. Каковы ваши планы на 
будущее?
— В прошлом году мы установили 
собственный рекорд продаж, в этом 
году наши продажи продолжают раз-
виваться по восходящей. Это происхо-
дит на фоне стагнации российского 
автомобильного рынка в целом. Есть 
все условия для того, чтобы наши про-
дажи росли: в прошлом году мы обно-
вили всю внедорожную линейку, в 
этом — вывели на рынок два новых 
класса компактных автомобилей, А-
класс и CLA-класс, обновленный Е-
Класс, элегантный CLS Shooting Brake, 
новые модели Mercedes-AMG и, нако-
нец, на Петербургском международ-
ном экономическом форуме показы-
ваем самую ожидаемую премьеру го-
да — новый S-класс, абсолютный ли-
дер продаж в своем сегменте. И, кро-
ме того, мы опираемся на крепкую се-
мью российских дилеров Mercedes-
Benz. Но сами по себе цифры — это не 
приоритет, настоящий приоритет — 
дать клиенту лучший продукт и луч-
шее качество сервиса. Вот тогда мы и 
будем номер один в продажах.

Интервью взял  
Михаил Полинин

Светодиодные технологии Philips 
позволили сделать облик зданий  
более современным 

«Россия для нас особый приоритет»

Вопрос экономии электроэнергии становится одним из ключевых для 
мировой экономики. На уличное освещение в российских городах при-
ходится около 40%. А при переходе на новые светодиодные технологии 
освещения эта цифра уменьшается в несколько раз. Такие данные при-
водили участники дискуссии на Петербургском экономическом форуме.

Мода на белое
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